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Estreia do 
Curta-metragem 
‘O Conto do 
Grand Café 
Tucumã’ 

João Fonseca 
vence e 
garante vaga 
na semifinal do 
Next Gen ATP 
Finals

A Câmara dos Deputados aprovou, na tarde desta quinta-feira (19), a Proposta de Emenda à Constituição (PEC 45/24)

Câmara conclui votação e aprova 
PEC do pacote fiscal em 2º turno
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Detran Amazonas 
convoca mais 60 
novos aprovados 
em concurso 
público

Exportações de 
ferronióbio do Amazonas 
para a China são 
destaque em novembro

Governo do 
Amazonas inaugura 
sede dos Programas 
RecuperaFone e 
Coletivo + Seguro
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Empresário Marcos 
Moura é investiga-
do por fraudes em 
licitações

O Tribunal Regional 
Federal da 1ª Re-
gião (TRF-1) con-
cedeu, na tarde 

desta quinta-feira (19), a 
soltura do empresário Mar-
cos Moura, conhecido como 
“Rei do Lixo”.

A decisão, obtida pela 
imprensa, diz que a prisão 
“não apresenta fatos objeti-
vos a ensejar a segregação 
temporária”.

“Quanto a esse aspecto, o 
inquérito não apresenta fatos 
objetivos a ensejar a segre-
gação temporária, já que fun-
dado em indícios indiretos, 
considerando a proximidade 
do paciente com o indiciado 
Alex Parente, o que segundo 
a interpretação dada pode-
ria vir a destruir provas”, diz 
trecho da decisão assinada 
pela desembargadora Danie-
le Maranhão.

“Sendo o status libertatis 
um bem indisponível, deve 
o juiz, diante da excepcio-
nalidade da prisão antes da 
condenação, demonstrar 
objetivamente a sua neces-
sidade na perspectiva da sua 
cautelaridade, em termos de 
resultado útil para o pro-
cesso (art. 312 do CPP). As 
cautelares são sempre regi-
das pelo princípio da instru-
mentalidade, já que mitiga o 
estado de liberdade de uma 
pessoa que ainda não foi jul-
gada e que tem a seu favor a 
presunção constitucional de 
inocência”, prossegue.

Maranhão ainda entendeu 
ainda que “foram adotadas 
medidas voltadas para impe-
dir a continuidade das ativida-
des empresariais vinculadas 
ao esquema supostamente 
ilícito”, incluindo:

sequestro de bens e va-
lores das empresas ligadas 
à “organização criminosa”, 
com o objetivo de desarti-
cular financeiramente suas 
operações;

autorização para compar-
tilhamento de provas em 
procedimentos administra-
tivos e judiciais, bem como 
encaminhamento aos órgãos 
de correição, para promover 
ações que suspendam ou im-
peçam o funcionamento das 
empresas envolvidas;

e restrições à participa-
ção das empresas investi-
gadas em novos contratos 
ou certames licitatórios frau-
dulentos, como parte das 
medidas cautelares destina-
das a conter o alcance das  
atividades criminosas.

Foram apresentadas me-
didas alternativas à prisão 
a que o “rei do lixo” deve 
se submeter:

Proibição de contato com 
os demais investigados cita-
dos no inquérito, por quais-
quer meios (art. 319, III,  
do CPP);

Proibição de frequentar 
locais utilizados oficial ou 
oficiosamente como esta-
belecimentos, sedes, filiais, 
representações, showrooms, 
depósitos ou locais da pres-
tação de serviços das pessoas 
jurídicas Allpha Pavimenta-
ções e Serviços de Constru-
ções Ltda., Larclean Saúde 
Ambiental Ltda., Qualymulti 
Serviços Eireli, FAP Partici-
pações Ltda., Viletech Saú-
de Ambiental Ltda., Rezen-

Empresário Marcos Moura, conhecido como o “Rei do Lixo”

Últimas
Justiça manda soltar “Rei do Lixo”

de Serviços Administrativos 
Ltda. (posteriormente A & 
F Participações S/A), Bra Te-
les Ltda., Construtora Lumax 
Ltda., Acesso RH Gestão de 
Recursos Humanos Ltda., PAP 
Saúde Ambiental Eireli e G&M 
Agência de Turismo e Or-
ganizadora de Eventos Ltda. 
(Foccus Produções) (art. 319, 
II do CPP);

Proibição de acessar siste-
mas informatizados, públicos 
ou privados, e suportes de 
armazenamento de informa-
ções, físicos ou digitais, locais 
ou remotos (e.g., discos rígi-
dos, flash drives, pendrives, 
solid state drives, cloud sto-
rage, microcomputadores de 
mesa, microcomputadores 
portáteis, tablets, aparelhos 
de telefonia móvel), pertinen-
tes às pessoas jurídicas Allpha 
Pavimentações e Serviços de 
Construções Ltda., Larcle-
an Saúde Ambiental Ltda., 
Qualymulti Serviços Eireli, 
FAP Participações Ltda., Vi-
letech Saúde Ambiental Ltda., 
Rezende Serviços Adminis-
trativos Ltda. (posteriormen-
te A & F Participações S/A), 
Bra Teles Ltda., Construtora 
Lumax Ltda., Acesso RH Ges-
tão de Recursos Humanos 
Ltda., PAP Saúde Ambien-
tal Eireli e G&M Agência de 
Turismo e Organizadora de 
Eventos Ltda. (Foccus Pro-
duções) – art. 319, II, do CPP; 
Essa restrição não se aplica 
à defesa técnica, inclusive 
em relação aos elementos 
de prova já coligidos e do-
cumentados pela autoridade 
policial, nos termos da SV 14, 
e observadas as cautelas de 
estilo, como a eventual ne-
cessidade de espelhamento 
dos dados, além da preserva-
ção temporária de diligências 
ainda em andamento (MS 
10379477120214010000, 
rel. Des. Fed. Maria do Car-
mo Cardoso, 2ª Seção, PJe 
13/12/2022);

Suspensão do direito ao 
exercício de funções públicas 
(art. 319, VI do CPP);

Comparecimento mensal 
ao juízo, para informar e 
justificar atividades, incluindo 
encontros e reuniões, excetu-
adas as consultas protegidas 
pelo sigilo profissional (Lei 
8.906/1994, Resolução CFM 
1.931/2009 e assemelhadas) 
ou de confissão religiosa (art. 
319, I do CPP);

Permissão de locomoção 
adstrita ao território do es-
tado-membro de residência, 
sem prejuízo de eventuais 
concessões para desloca-
mentos interestaduais tem-
porários a municípios espe-
cíficos, dentro do território 
nacional, mediante reque-
rimentos fundamentados e 
apreciados a tempo e modo 
pela autoridade competente 
(art. 319. IV do CPP);

Proibição de saída do terri-
tório nacional, com a entrega, 
para acautelamento, de pas-
saportes (art. 319. IV do CPP);

Monitoramento eletrônico 
remoto, como medida ins-
trumental a outras cautelares 
impostas (arts. 319, I, II, IV e 
IX do CPP).

Entenda o caso
A suspeita do desvio de 

R$ 1,4 bilhão em fraudes de 
licitações — processos uti-
lizados pelo poder público 
para contratar serviços do 
setor privado — trouxe à tona 
o nome do baiano Marcos 
Moura. Ele foi preso na terça-
-feira (11).

Integrante da cúpula do 
União Brasil, ele foi colocado 
no cargo pelo ex-prefeito de 
Salvador ACM Neto, de quem 
é próximo.

Moura seria o responsável 
por liderar um esquema que 
envolvia o desvio de recursos 
por meio do superfaturamen-
to de obras com contratos  
de licitação.

As verbas dos projetos 
eram, segundo apurou a Po-
lícia Federal (PF), liberadas 
para empresas escolhidas 
previamente e tinham como 
origem repasses de emendas 
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parlamentares.

Como começou
Segundo a PF, Moura atu-

ava como ponte de agen-
das em empresários presos 
e nomes ligados a governos 
estaduais.

A investigação do que se-
ria um esquema de propina 
envolvendo Moura começou 
com uma apreensão de R$ 1,5 
milhão pela Polícia Federal, 
em um voo que partia de Sal-
vador com destino a Brasília.

O voo que transportava o 
dinheiro teria sido coordena-
do pelo Rei do Lixo.

O dinheiro apreendido te-
ria como objetivo de servir 
como pagamento a empre-
sários envolvidos nos esque-
mas de licitação, repassa-
dos por meio de emendas  
parlamentares.

Além dos R$ 1,5 milhão 
em espécie, os policiais fede-
rais também encontraram no 
avião uma planilha contendo 
informações sobre contratos 
e valores. Eles totalizavam 
mais de R$ 200 milhões em 
acordos suspeitos no Rio de 
Janeiro e no Amapá. 

“[Documento] contendo 
relação de contratos e va-
lores, com menção a ‘MM’ 
(possível referência a MAR-
COS MOURA), totalizando 
mais de R$ 200 milhões em 
contratos suspeitos no Rio de 
Janeiro e Amapá”, diz trecho 
de decisão judicial que em-
basou a operação.

DIVULGAÇÃO
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A Agência de Fomento do Estado do Amazonas (Afeam) e a Secretaria de Energia, 
Mineração e Gás (Semig), celebraram, nesta quinta-feira (19/12), um Acordo de Coo-
peração Técnica para viabilizar o acesso ao financiamento de microcrédito e crédito 
a taxistas e motoristas de aplicativos que desejam equipar seus carros com sistema 
de Gás Natural Veicular (GNV). O Acordo de Cooperação Técnica foi assinado pelo 
diretor-presidente da Afeam, Marcos Vinicius, e o secretário da Semig, Roney Peixoto.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Conselho Regional de Medicina do Amazonas (CRM-AM) realizou, nesta quinta-
-feira (19/12), uma fiscalização no Complexo Hospital Sul (CHS) e constatou que os 
serviços médicos estão sendo oferecidos normalmente. A fiscalização no Hospital e 
Pronto-Socorro 28 de Agosto constatou a presença dos profissionais e o funciona-
mento dos atendimentos na unidade de saúde junto aos pacientes.

Editorial

Na última entrevista coletiva de Ro-
berto Campos Neto como presidente 
do Banco Central (BC) o clima foi de 
amizade, descontração e, acima de 
tudo, unidade de posicionamentos.

Durante cerca de duas horas, Campos 
Neto e Gabriel Galípolo, que já assume 
interinamente o posto, foram dando 
respostas alternadas e complementares 
no modelo anunciado logo no início por 
Campos Neto: “Eu falo sobre o que foi 
feito e Galípolo sobre o futuro”.

Galípolo começou enaltecendo o que 
Campos Neto fez à frente do BC, numa 
posição completamente contrária ao 
que disseram o presidente Lula e as 
lideranças políticas do governo nos 
últimos dois anos.

“Sou testemunha de que Roberto 

agiu em todas as reuniões [do Copom] 
com preocupação em relação ao que 
era melhor para o país e sempre sempre 
[repetido mesmo], com objetivo de 
fortalecer o país e o BC”, disse.

E completou lembrando do avô de 
Campos Neto. “O avô do Roberto fi-
caria orgulhoso pela contribuição e 
demonstração de força institucional do 
BC. Agradeço como futuro presiden-
te, brasileiro e como amigo”, afirmou 
Galípolo.

Os dois foram questionados sobre 
alta dos juros, do dólar, as intervenções 
no câmbio, a pressão política, rumores 
de todos os tipos, inclusive sobre uma 
possível reunião extraordinária do Co-
pom. Ambos recusaram o rótulo de 
“especuladores” aos agentes de mer-

cado, ou de que o BC estaria atuando 
contra o Brasil.

A diferença entre eles apareceu quan-
do Galípolo contou que tinha falado 
com presidente Lula depois da divul-
gação da ata do Copom, na última 
terça-feira. Desde que foi escolhido para 
o cargo, Galípolo nunca escondeu seu 
acesso direto ao presidente da Repú-
blica e garantiu que Lula não interfere 
nas decisões de política monetária, ou 
que há qualquer coisa parecida com 
um “dar ciência do que BC vai fazer” 
na relação entre eles.

“O presidente confia em mim e na 
diretoria. Há clareza de que a inflação é 
ruim para a população”, disse Galípolo.

Campos Neto foi questionado sobre 
o descumprimento da meta de inflação 

em três dos seus seis anos de mandato, 
citando a pandemia e o cenário externo 
como principais fatores. E reafirmou 
que qualquer tentativa de mudança da 
meta de inflação no período em que ela 
está deslocada tira graus de liberdade 
do Copom e piora a credibilidade da 
política monetária.

O tema fiscal ficou mais por conta de 
Galípolo que repetiu frase do ministro 
Fernando Haddad, de que não há “bala 
de prata” para resolver o desequilíbrio 
das contas públicas. Aqui a diferença 
entre o quem chega e quem vai em-
bora também é gritante. Campos Neto 
teve quase nenhuma oportunidade de 
acessar Lula e dividir sua preocupação. 
Mesmo a interlocução com Haddad 
teve seus altos e baixos.

A aparição descontraída tem um alvo 
que pode ser intencional ou não: os 
porta-vozes do governo que pintam 
BC e Campos Neto como “inimigos 
do Brasil”. É difícil acreditar que isso 
criará algum constrangimento aos pe-
tistas nos ataques que fizeram e devem 
continuar fazendo.

Falando em nome dos diretores e já 
como novo chefe, Gabriel Galípolo en-
cerou a coletiva com mais um recado a 
quem acha que, com a saída de Roberto 
Campos Neto, o PT terá as chaves do 
Banco Central nos próximos dois anos.

“Roberto, a casa é sua, sempre es-
taremos de portas abertas para você. 
Sou muito grato por tudo que fez pela 
política monetária, pela casa e por todos 
nós”, disse Galípolo.

Clima de melhores amigos e unidade na despedida de Campos Neto do BC

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

O ano de 2025 promete ser de 
muitas entregas e de muito tra-
balho para a Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb) e para a 
Unidade Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE).

Estamos na expectativa da apro-
vação, no Senado, do financiamento 
para execução das obras de urbani-
zação do Programa de Saneamento 
Integrado (Prosai) de Parintins, o que 
deve ocorrer ainda esta semana. 

Mesmo ainda sem essa aprova-
ção, uma exigência para assinatura 
do contrato com o Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento (BID), o 
Governo do Amazonas iniciou, com 
recursos da contrapartida estadual, 
as intervenções para implantação 
do novo sistema de abastecimento 
de água e tratamento de esgoto 
no município. Com a obra, que 
foi antecipada, vamos solucionar, 
definitivamente, o problema de con-
taminação dos poços por metais 
pesados, abastecendo toda a cidade 
com água tratada e sair do zero 
para até 25% a cobertura de esgoto.

Com a aprovação e a assinatura 
do contrato com o BID, as demais 
obras previstas no Prosai começam 
a sair do papel para tomar corpo 
neste ano que entra. Será o maior 
volume de obras e de investimentos 
já realizado no interior do Estado. O 
Prosai Parintins vai promover a re-
qualificação urbanística no entorno 
da Lagoa da Francesa, alcançando 
seis bairros – Francesa, Santa Clara, 
Santa Rita de Cassia, Palmares, Cas-
tanheiras e Centro. 

Dentre as obras previstas, vai 
ser construído um novo mer-
cado, parques urbanos, praças, 
ciclovias, playgrounds, quadras 

poliesportivas, quiosques, um 
Pronto Atendimento ao Cidadão 
(PAC) e o Centro de Qualificação 
da Mulher Parintinense.

As obras também vão seguir ace-
leradas na capital amazonense, em 
2025. No máximo, até fevereiro, 
deveremos entregar a ligação viária 
entre as avenidas Silves e Maués, na 
zona sul, proporcionando fluidez 
no tráfego de veículos entre o Polo 
Industrial de Manaus e o porto da 
Manaus Moderna, no centro da 
cidade. Essa intervenção é parte das 
obras complementares do antigo 
Prosamim II e inclui drenagem, redes 
de coleta de esgoto, pavimentação, 
calçadas, passeios públicos, paisa-
gismo, acessibilidade e instalação 
de pontos de ônibus.

Com o novo Programa Social 
e Ambiental de Manaus e Inte-
rior (Prosamin+), estamos dando 
início ao processo de refloresta-
mento na Comunidade da Sharp, 
uma das áreas de intervenção das 
obras, na zona leste da capital. 
Serão utilizadas 30.668 mudas, 
sendo 13.492 de árvores e 17.176 
de plantas para paisagismo.

Em março, ainda pelo Pro-
samin+, o Governo do Estado 
inaugura o conjunto habitacional 
Maués, no bairro Cachoeirinha, 
zona sul, com 74 apartamentos. 
Em junho, entrega os primeiros 
residenciais construídos na Co-
munidade da Sharp, zona leste, 
com 176 unidades habitacionais. 

O Prosamin+ já entregou o Resi-
dencial General Rodrigo Otávio, na 
zona sul, com 32 unidades habita-
cionais. Ao todo, durante o período 
de execução das obras, serão 720 
unidades, todas já contratadas. Os 
apartamentos seguem padrão dife-

renciado dos que foram construídos 
em fases antigas do Prosamin. São 
maiores e com tipologia mais ade-
quada à arquitetura da cidade.

Com o Prosamin+, também conti-
nuaremos em 2025 com o processo 
de reassentamento das famílias, que 
acontece à medida em que as obras 
avançam. Já tiramos, este ano, 424 
famílias das áreas de risco de alaga-
ção, para reassentá-las em moradias 
seguras. Desde 2022, já foram 1,6 
mil, de um total de 2.383 pessoas 
a serem beneficiadas.

O reassentamento ocorre por 
meio de soluções de moradia, con-
forme o perfil das famílias. Uma 
das opções são os conjuntos ha-
bitacionais construídos através do 
programa e as outras possibilidades 
são indenizações, bônus moradia, 
auxílio moradia e bolsa moradia 
transitória, por meio dos quais o 
Governo do Amazonas já pagou, 
no total, R$ 283,4 milhões.

O acesso à moradia é, inclusive, 
uma das prioridades do Governo 
do Estado para o próximo ano. O 
Amazonas Meu Lar, criado com 
esse propósito e hoje considerado 
o maior programa habitacional 
do estado, inicia o ano com uma 
agenda movimentada. Além dos 
habitacionais a serem entregues 
pelo Prosamin+, tem a assinatura 
dos primeiros contratos de finan-
ciamentos pelo Subsídio Entrada 
do Meu Lar. A meta é disponibilizar 
10 mil unidades dentro dessa linha 
de financiamento. 

Nessa modalidade, o Governo do 
Estado auxilia as famílias no paga-
mento da entrada do financiamento 
do imóvel. O subsídio é voltado a 
quem está realizando a compra do 
imóvel através do Programa Minha 

2025, um ano de grandes entregas no Amazonas 
Casa, Minha Vida (MCMV), na linha 
Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS). O subsídio é no 
valor de R$ 35 mil para as famílias 
que estão na Faixa 1, que têm renda 
mensal bruta de até R$ 2.640,00, e 
de R$ 30 mil para as que estão na 
Faixa 2, com renda mensal bruta 
de R$ 2.640,01 até R$ 4.400,00. 
Esse aporte é fundamental para 
os que têm condições de pagar as 
mensalidades, mas não possuem o 
valor da entrada do imóvel.

Ainda como parte da agenda 
habitacional, em fevereiro o Go-
verno do Amazonas deverá realizar 
o 2º Feirão Amazonas Meu Lar. 
O primeiro foi realizado em no-
vembro deste ano, com sucesso 
de público, recebendo mais de 
20 mil pessoas, em dois dias de 
evento e gerando uma expectativa 
de vendas que pode chegar a R$ 
352 milhões, após a conclusão das 
análises de todas as 3 mil propostas 
de compras recebidas.

Outra boa notícia é que iniciam, 
em 2025, as obras dos novos habita-
cionais do Amazonas Meu Lar. São, 
ao todo, 2.517 conjuntos habitacio-
nais, sendo 688 pelo Prosamin+ 
e 504 pelo Prosai Parintins. Com 
recursos do Fundo de Arrendamen-
to Familiar (FAR) e subsídio com-
plementar do Governo do Estado, 
começam a ser construídos 520 
apartamentos na área conhecida 
como Igarapé da Cachoeira Grande, 
em São Jorge, 48 no bairro Novo 
Aleixo, em terreno doado à Caixa 
Econômica, 32 em Petrópolis, 256 
na Compensa, 176 no Tarumã, 64 
no Alvorada, 85 no centro (antigo 
prédio da Receita Federal) e 144 no 
município de Iranduba. 

No interior, o Governo do Estado 

também entrará como parceiro das 
prefeituras na construção, que já se 
inicia, de 1040 residenciais. São 400 
em São Gabriel da Cachoeira, 400 em 
Tefé, 40 em Juruá e 200 em Urucu-
rituba. Com isso, o Amazonas Meu 
Lar amplia ainda mais o seu alcance.

Para 2025, temos ainda a pers-
pectiva, pela UGPE, de entregar 
a Estação de Tratamento de Es-
goto (ETE) Raiz, que está sendo 
construída em uma área rema-
nescente do Prosamim II e irá 
atender mais de 220 mil pessoas 
das áreas de intervenção.

No Ilumina+ Amazonas, outro 
programa do Governo do Esta-
do executado pela UGPE, temos a 
meta de chegar à Conferência do 
Clima (COP 30), que acontecerá 
em novembro de 2025, em Belém, 
tendo alcançado todas as sedes 
dos 61 municípios do interior com 
a instalação de LED na iluminação 
pública. O LED substitui as lâm-
padas convencionais de vapor de 

sódio, mercúrio ou mistas, que são 
poluentes, proporcionando, ainda, 
maior eficiência energética, eco-
nomia de até 60% nos custos de 
energia, além de mais segurança e 
qualidade de vida.

O Ilumina+ Amazonas já alcançou 
47 municípios do interior, além de 
221 comunidades rurais e indígenas, 
beneficiando mais de 1,5 milhão de 
pessoas, com a implantação de mais 
de 85 mil pontos de LED.

A lista das entregas para 2025, 
portanto, é grande, o trabalho é 
desafiador e as equipes da Sedurb 
e UGPE estão preparadas para a 
execução das metas, sob o direcio-
namento que nos tem sido dado 
pelo governador Wilson Lima, de 
primar pela excelência e pela cele-
ridade na condução dos projetos 
e ações. Nosso objetivo é ajudar 
no desenvolvimento das cidades 
amazonenses e transformar vidas, 
a partir das melhorias proporcio-
nadas com as obras construídas.

Foto: Tiago Corrêa
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Cidades

Dos 60 convocados, 37 
são para substituições 
e 23 são para novas no-
meações para vagas 
ainda não ocupadas

O Departamento Es-
tadual de Trânsi-
to do Amazonas 
(Detran-AM) con-

vocou, nesta quinta-feira 
(19/12), via Diário Oficial 
do Estado (DOE), mais 60 
aprovados no concurso pú-
blico promovido pela ins-
tituição, em maio de 2022. 
Ao todo, desde o início 
dos chamamentos, já foram 
convocados 173 aprovados 
no certame.

Dos 60 convocados, 37 
são para substituições e 
23 são de novas nomea-
ções para vagas ainda não 
ocupadas anteriormente. 
Entre as vagas disponibili-
zadas para os níveis Médio 
e Superior – com garantia 
de vagas para PcDs, estão: 
Analistas de Trânsito (agen-
tes, examinadores de trân-
sito, bem como perito de 
acidente de trânsito) e Téc-
nicos de Trânsito (técnico 
administrativo, informática 
e vistoriador de veículos).

A partir de agora, os apro-
vados têm o prazo de 30 dias 
para serem empossados. A 
instituição adianta que os 
exames médicos necessários 
serão: atestado de sanidade 
física e mental expedido por 
psiquiatra (validade de um 

Sede do DETRAN-AM

ARQUIVO/DETRAN-AM

Detran Amazonas convoca mais 60 
novos aprovados em concurso público

mês); hemograma, VDRL, 
glicemia, EAS de urina, pa-
rasitológico de fezes, au-
diometria tonal com laudo 
expedido por otorrinolarin-
gologista e toxicológico de 
pelos: para maconha, cocaí-
na e anfetamina, todos com 
validade de três meses.

Além de eletrocardiogra-
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ma com laudo (a partir de 35 
anos); eletroencefalograma 
(EEG) digital com mapea-
mento, laudo e avaliação 
neurológica pelo especia-
lista; escarro (apenas para 
grávidas e substitui o raio-x); 
raio-x do tórax com laudo 
e PSA livre e total (homens 
a partir de 35 anos), todos 

com validade de seis meses.
Avaliação oftalmológica 

pelo especialista, conside-
rando acuidade visual com 
ou sem correções e tonome-
tria; colpocitologia (mulhe-
res a partir de 35 anos); USG 
mamária (mulheres a partir 
de 35 anos) com validade de 
12 meses, e grupo sanguíneo 

+ Fator RH.
O Detran Amazonas sa-

lienta, ainda, que a Gerên-
cia de Pessoal do órgão 
contactará com todos os 
nomeados para esclarecer 
dúvidas, e que a instituição 
está à disposição para dar 
suporte em todo o pro-
cesso.

Governo do Estado reassenta 175 famílias 
das comunidades da Sharp e Manaus 2000

DIVULGAÇÃO

As soluções de moradia definitivas e transitórias, integram uma das linhas 
de atendimento do Programa Amazonas Meu Lar

O Governo do Ama-
zonas reassentou, nesta 
quinta-feira (19/12), mais 
175 famílias das comu-
nidades da Sharp, zona 
leste, e Manaus 2000, zona 
sul, beneficiárias do Pro-
grama Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Pro-
samin+). As soluções de 
moradia do Prosamin+ in-
tegram o programa Ama-
zonas Meu Lar, o maior 
programa de habitação 
do Estado, que já atendeu 
cerca de 6 mil famílias com 
soluções de moradia.

Nesta ação, foram in-
vestidos pelo Prosamin+ 
mais de R$ 5,1 milhões em 
soluções como indeniza-
ção, bônus e bolsa, fundo 
de comércio, entre outros.

O Prosamin+ já atendeu 
com soluções de moradia 
2,9 mil famílias que mo-
ravam em áreas de risco 
de alagação ao longo do 
Igarapé do Quarenta, en-
tre as zonas sul e leste de 
Manaus. Dessas, cerca de 
1,6 mil são das comunida-
des de Sharp e Manaus 
2000, onde o programa 
está atuando.

No novo pagamento, os 
beneficiários serão con-
templados com indeni-
zações de moradia e ati-
vidade comercial, auxílio 
moradia no valor de R$ 
6.600,00, bolsa moradia 
transitória no valor de R$ 

SOLUÇÕES DE MORADIA

1.650,00 e bônus moradia 
no valor de R$ 60 mil.

Segundo o diretor-
-presidente da Superin-
tendência de Habitação 
(Suhab), Jivago Castro, 
esse recurso irá propor-
cionar moradia digna e 
segura para as famílias. 
“Nessa ação, temos famí-
lias que estão recebendo 
o bônus moradia de R$ 60 
mil para compra da nova 
casa e as demais estão re-
cebendo indenização ou 
fundo de comércio, ou 
seja, é um dinheiro que 
vai contribuir com o novo 
recomeço”, disse.

O secretário de Esta-
do de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano 

(Sedurb), Marcellus Cam-
pêlo, destaca que o Prosa-
min+ avança também na 
construção de unidades 
habitacionais. “Já entre-
gamos o Residencial Ro-
drigo Otávio com 32 apar-
tamentos e, no primeiro 
semestre de 2025, vamos 
entregar outros 248. São 
176 apartamentos na co-
munidade da Sharp, zona 
leste, e 72 na quadra ha-
bitacional da rua Maués, 
no bairro Cachoeirinha, 
na zona sul”, afirmou. O 
programa vai entregar um 
total de 720 apartamentos 
para famílias que moram 
em áreas de risco de ala-
gação nas comunidades 
da Sharp e Manaus 2000.

Amazonas define propostas para elaboração do 2º 
Plano Nacional de Economia Popular e Solidária

JAMILLE SILVA/SETEMP

Foram realizadas seis conferências municipais e territoriais antes da etapa 
estadual com a participação de cerca de 500 pessoas

O Amazonas definiu as pro-
postas e elegeu os 20 delega-
dos para representar o estado 
na 4ª Conferência Nacional de 
Economia Popular e Solidária 
(Conaes). A Conferência Esta-
dual de Economia Popular e 
Solidária do Amazonas acon-
teceu nos dias 17 e 18 de de-
zembro, em Manaus, reunindo 
cerca de 200 pessoas da capital 
amazonense e dos municípios 
do interior.

A Conferência Estadual foi 
organizada pela Secretaria 
Executiva do Trabalho e Em-
preendedorismo (Setemp), ór-
gão da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), com apoio da 
Secretaria Nacional de Econo-
mia Solidária (Senaes), comis-
são organizadora estadual das 
Conferências de Economia Po-
pular e Solidária do Amazonas 
e empreendimentos do setor.

Com o tema “Políticas Pú-
blicas de Economia Popular 
e Solidária: construindo terri-
tórios democráticos por meio 
do trabalho associativo e da 
cooperação”, a conferência se 
apresenta como um espaço 
democrático para debater os 
avanços, desafios e novas es-
tratégias de desenvolvimento 
do setor.

Representantes dos municí-
pios de Manaus, Manacapuru, 
Rio Preto da Eva, Presidente 
Figueiredo, Silves, Novo Airão, 
Itacoatiara, Itapiranga, Iranduba, 
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Parintins, Beruri e Nhamundá, 
signatários das propostas deba-
teram e definiram as demandas 
nas etapas locais, que servirão 
de subsídios para elaboração 
do Plano Estadual de Economia 
Popular e Solidária e o 2º Plano 
Nacional de Economia Popular 
e Solidária durante a 4ª Cona-
es, prevista para acontecer em 
Brasília no próximo ano, sob a 
coordenação do Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE).

Para o secretário executivo do 
Trabalho e Empreendedorismo, 
Paulo Gilson Ferraz, a reunião 
do setor foi uma oportunida-
de histórica para fortalecer as 
bases do modelo de trabalho 
colaborativo. “A conferência for-
talece as conquistas alcançadas e 
apresenta novos desafios para se 
firmar com força popular para a 
construção de políticas públicas. 

Neste ano, o setor ganha mais 
força e destaque a partir das 
propostas que vão ser debatidas 
e implementadas para a aprova-
ção da Lei Nacional de Economia 
Solidária”, destacou.

Foram realizadas seis confe-
rências municipais e territoriais, 
com a participação de cerca 
de 500 pessoas. Estas etapas 
produziram 175 propostas 
apresentadas na conferência 
estadual, das quais 15 foram 
selecionadas e estruturadas em 
cinco eixos temáticos: produ-
ção, comercialização e consu-
mo; financiamento, crédito e 
finanças solidárias; realidade 
socioambiental, cultural, políti-
ca e econômica; educação, for-
mação e assessoramento téc-
nico; e ambiente institucional, 
incluindo legislação, gestão e 
integração de políticas públicas.

Atendimento 
humanizado 
em situação de 
violência: Casa 
da Mulher 
Brasileira

PPRRIIMMEEIIRRAA  EETTAAPPAA

A Casa da Mulher Brasi-
leira (CMB) - local que vai 
abrigar todos os serviços 
para a mulher em situação 
de violência – está com sua 
primeira etapa concluída 
e agora segue para uma 
nova fase. O local, que 
será administrado pela 
Secretaria de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos 
e Cidadania (Sejusc), con-
ta com recurso dos Gover-
nos Federal e Estadual e 
tem previsão de entrega 
para o segundo semestre 
de 2025.

Considerada uma ino-
vação no atendimento 
humanizado às mulheres 
em situação de violência, a 
unidade vai integrar servi-
ços especializados como 
acolhimento e triagem, 
apoio psicossocial, dele-
gacia; Juizado; Ministé-
rio Público, Defensoria 
Pública; brinquedoteca; 
alojamento de passagem, 
entre outros espaços.

A assinatura da ordem 
de serviço ocorreu no Dia 
Internacional da Mulher, 
em 8 de março deste ano. 
Desde lá, duas medições 
foram feitas com a Caixa 
Econômica Federal para 
averiguação do cronogra-
ma de trabalho e repasse 
de verbas.



Governo do Amazonas inaugura sede dos 
Programas RecuperaFone e Coletivo + Seguro

O Governo do 
Amazonas, por 
meio da Secreta-
ria de Estado de 

Segurança Pública (SSP-
-AM), inaugurou, na quar-
ta-feira (18/12), a sede dos 
Programas RecuperaFone 
e Coletivo Mais Seguro. 
Durante a entrega do novo 
espaço, localizado na rua 
7, no conjunto   Celetra-
mazon, bairro Adrianópo-
lis, a SSP-AM fez a resti-
tuição de 500 celulares 
aos proprietários. Com o 
trabalho integrado entre 
a Polícia Civil (PC-AM) e 
Polícia Militar (PMAM), em 
novembro deste ano, o 
Amazonas registrou que-
da de 86% nos roubos ao 
transporte coletivo.

A nova sede foi revita-
lizada de forma conjunta 
entre a SSP-AM e a Uni-
dade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE). As duas 
unidades funcionarão no 
mesmo ambiente, mas com 
salas próprias de inves-
tigação, cartórios e aco-
lhimento, em formato de 
delegacia. A ideia em ter 
as duas unidades funcio-
nando no mesmo local é 
proporcionar acessibilida-
de ao cidadão e, desta 
forma, aumentar o poder 
de resposta das Forças de 
Segurança.

O secretário de Seguran-
ça Pública do Amazonas, 
coronel Vinicius Almeida, 
ressaltou que a criação 
dos núcleos de investiga-
ção só foi possível graças 
aos investimentos reali-
zados pelo governador 

Wilson Lima.
“O governador Wilson 

Lima faz parte dessa histó-
ria. Sem dúvida, essa revo-
lução na segurança pública 
acontece graças à visão es-
tratégica dele. Estamos fa-
lando de investimentos em 
equipamentos, tecnologia 
e recursos humanos, com a 
contratação de novos pro-
fissionais, chamamento de 
concursados e, principal-
mente, a valorização de 
quem já atua no sistema 
de segurança. Além disso, 
há um forte investimento 
em infraestrutura, como o 
que estamos presenciando 
hoje”, ressaltou o secretá-
rio da SSP-AM.

O Programa Recupera-
Fone é coordenado pelo 
Núcleo de Investigação e 
Recuperação de Celular 

Em novembro, Ama-
zonas registrou que-
da de 86% nos rou-
bos ao transporte 
coletivo e roubo de 
celulares apresentou 
queda no mesmo pe-
ríodo de 52%

PC-AM e PMAM prendem trio envolvido 
em sequestro de criança de 2 anos

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Dele-
gacia Especializada (DEP) de 
Manacapuru (a 68 quilômetros 
de Manaus), em ação integra-
da com a Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), prendeu 
em flagrante, na quarta-feira 
(18/12), dois homens, de 32 e 
33 anos, e uma mulher, 30, por 
sequestro de uma criança de 
2 anos. Os envolvidos foram 
presos em uma embarcação, 
no município, e entre eles está 
a mãe da vítima.

Segundo a delegada Mary 
Anne Mendes Trovão, titular 
da DEP de Manacapuru, na 
quarta-feira, a mãe da criança 
e dois homens entraram na re-
sidência onde a vítima estava, 
com sua madrasta, e levaram 
a vítima do local. Na ocasião, 
eles afirmaram para a mulher 
que seriam policiais.

“O pai da criança chegou no 
momento em que os autores 
estavam saindo da casa e reco-
nheceu a genitora de sua filha. 
Então ele acionou o Conselho 
Tutelar e, a partir disso, fomos 
informados sobre a situação”, 

PC-AM prende homem em flagrante 
após agredir e expulsar a mãe de casa

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio do 9° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP), pren-
deu em flagrante, na quarta-
-feira (18/12), um homem, de 
33 anos, após ele agredir fisica-
mente e expulsar a mãe, de 54 
anos, da própria casa, localizada 
no bairro Zumbi dos Palmares, 
zona leste de Manaus. Após a 
prisão, foi verificado que o ho-
mem era foragido do Pará pelos 
crimes de estupro de vulnerável, 
lesão corporal e ameaça.

Conforme o delegado Fabia-
no Rosas, titular do 9° DIP, as 
diligências começaram após a 
vítima comparecer à unidade 
policial e registrar um Boletim 
de Ocorrência (BO) contra o 
autor. Na ocasião, ela relatou 
ter sido agredida fisicamente e 
expulsa de casa pelo homem, 
que supostamente estava sob 
efeito de entorpecentes.

“Com base nas informações 
recebidas, iniciamos imediata-
mente as diligências, nos deslo-
camos até o endereço indicado 
pela vítima e efetuamos a prisão 
do infrator em flagrante”, infor-
mou o delegado.

Ainda segundo a autoridade 
policial, durante a consulta ao 
sistema, foi possível constatar 
que o homem tinha um man-
dado de prisão em aberto pelos 
crimes de estupro de vulnerável, 
lesão corporal e ameaça, come-
tidos no município de Juruti, no 
estado do Pará.

“Na ocasião, também cum-
primos a ordem judicial. Ele 
estava foragido da Justiça do 
Pará desde julho de 2022, 

(NIRC). Lançado no dia 17 
de setembro deste ano, 
tem auxiliado as polícias 
Civil e Militar na recupera-
ção de mais de 2.100 apa-
relhos celulares com res-
trição de roubos e furtos. 
Deste total, cerca de 750 
tiveram os proprietários 
identificados, sendo que 
500 começaram a ser en-
tregues nesta quarta-feira.

E o Programa Coletivo 
mais Seguro é coordenado 
pelo Núcleo de Repressão 
a Roubos no Transporte 
Coletivo e Rotas do Polo 
Industrial (Nurcc). As ações 
investigativas foram inten-
sificadas a partir de junho 
de 2024 e, em cerca de 
seis meses, mais de 30 
suspeitos de envolvimento 
em roubos foram presos e 
cinco grupos criminosos 

Operação integrada con-
ta com efetivos da PC e 
da PM 

foram desarticulados.
As ações incisivas dos 

dois núcleos cooperaram 
para a queda dos índi-
ces criminais. O roubo ao 
transporte coletivo, por 
exemplo, caiu no mês de 
novembro 86%. E o rou-
bo a celulares apresentou 
queda no mesmo período 
de 52%.

“Iniciamos as investi-
gações e, ao longo do 
processo, conseguimos 
desarticular diversas qua-
drilhas que atuavam nos 
transportes coletivos e nas 
rotas do Distrito Industrial 
de Manaus. Esse trabalho 
nos permitiu não apenas 
reduzir os índices de crimi-
nalidade nessas áreas, mas 
também identificar e ma-
pear os principais respon-
sáveis por esses delitos”, 

destacou o coordenador 
do NURC, delegado Char-
les Araújo.

Restituição de celulares
Durante a inauguração 

da nova sede, o Governo do 
Amazonas iniciou a segun-
da devolução de celulares 
recuperados e identifica-
dos pelo Programa Recu-
peraFone. Desta vez, mais 
de 500 aparelhos aptos 
estão sendo devolvidos 
aos proprietários.

Em três meses, as ações 
realizadas pelas polícias 
Civil (PC-AM) e Militar 
(PMAM) com apoio do 
Programa RecuperaFone 
resultaram na recupera-
ção de 2.100 celulares, a 
primeira entrega em massa 
foi feita em outubro deste 
ano, com a entrega de 210 

EM MANACAPURU

contou a delegada.
Conforme a delegada, a 

equipe policial obteve infor-
mações de que a mulher e os 
dois homens estariam em uma 
embarcação com a criança, 
então foram ao local, junta-
mente com a Polícia Militar, 
e conseguiram fazer o resgate 
da vítima e as prisões dos 
infratores. Na ocasião, ainda 
foi apreendido um revólver 
encontrado na mochila de um 
dos autores.

A mãe da vítima está entre os envolvidos

quando foi expedido o man-
dado em seu nome”, relatou 
Fabiano Rosas.

Procedimentos
O indivíduo foi autuado em 

flagrante por violência domés-
tica e também responderá pelos 
crimes de estupro de vulnerável, 
lesão corporal e ameaça. Ele 
será encaminhado à audiência 
de custódia e ficará à disposição 
do Poder Judiciário.

ZONA LESTE DE MANAUS

Após a prisão, foi constatado que o homem era foragido do Pará pelos 
crimes de estupro de vulnerável, lesão corporal e ameaça

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/PF

FOTOS: DIVULGAÇÃO

POLÍCIA 5Manaus, sexta-feira 20 de dezembro de 2024

“A vítima vive com o pai desde 
os 6 meses de idade e a autora 
teria passado a exigir a guarda 
da criança após o homem ini-
ciar um relacionamento novo. 
Por estar inconformada com o 
tempo de guarda, teria contra-
tado os homens para ajudá-la 
a sequestrar a própria filha”, 
falou a delegada.

O trio responderá por cár-
cere privado e associação cri-
minosa e ficarão à disposição 
da Justiça.

aparelhos celulares.
O chefe do Estado-Maior 

da PMAM, coronel Bruno 
Azevedo, enfatizou que a 
recuperação dos apare-
lhos também é devido à 
intensificação das aborda-
gens aos ônibus do trans-
porte público e as rotas do 
Distrito Industrial.

“Sabemos que o celular 
é um bem importante para 
a sociedade, e a Polícia 
Militar, por meio dessas 
abordagens, realiza a recu-
peração desses aparelhos. 
Com o Núcleo, teremos 
mais agilidade nos traba-
lhos policiais e poderemos 
usar a inteligência para 
desarticular essas quadri-
lhas”, afirmou Azevedo.

Leonardo Barbosa, de 
24 anos, já havia perdido 
as esperanças de recu-
perar o celular roubado, 
mas comemorou como 
se fosse um presente de 
Natal. “Depois de mais de 
um ano, consegui recupe-
rar meu telefone e estou 
aqui agradecendo. Estou 
muito feliz e quero agra-
decer à polícia mais uma 
vez pelo incrível trabalho. 
Sinceramente, é um pre-
sente de Natal”, disse o 
proprietário.

A lista com todos os 
nomes está publicada no 
site ssp.am.gov.br Todas 
as pessoas mencionadas 
no documento deverão 
comparecer entre os dias 
18, 19 e 20 de dezem-
bro, no prédio Celetra-
mazon, localizado na rua 
7, número 11, no bairro 
Adrianópolis.

Os atendimentos são 
feitos das 9h às 15h, por 
ordem de chegada, com 
a distribuição de senhas 
no início do horário de 
funcionamento. Todos os 
convocados devem apre-
sentar um documento de 
identificação pessoal com 
foto, nota fiscal, caixa de 
aparelho ou o Boletim de 
Ocorrência (B.O), utilizado 
como registro do furto ou 
roubo do objeto.
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-CE), fez uma série de alte-
rações na proposta original 
do governo.

No texto apresentado na 
quarta-feira (18), o relator 
fixou um mecanismo para 
definir quais as verbas inde-
nizatórias não serão com-
putadas dentro do teto 
salarial do funcionalismo.

Atualmente, o teto sala-
rial da União é de R$ 44 mil, 
hoje o salário de ministro do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). Porém, as verbas de 
caráter indenizatório cos-
tumam ficar de fora desse 
teto, permitindo remunera-
ções acima do valor limita-
do pela Constituição.

A PEC enviada pelo Exe-
cutivo previa que somente 
seriam autorizadas as ver-
bas indenizatórias previs-
tas em lei complementar de 
caráter nacional. O objetivo 
era tentar padronizar os 
recursos que ficariam por 
fora do teto. O relator trans-
feriu a norma responsável 
por regular os supersalários 
para uma lei ordinária, de 
mais fácil aprovação que a 
lei complementar.

O relator também incluiu 
um artigo na PEC prevendo 
que as verbas indenizató-
rias não serão computadas 
até que a lei ordinária so-
bre o tema seja aprovada 
pelo Congresso Nacional e 
sancionada pelo presidente 
da República.

O relator também reduziu 
o montante obrigatório do 
Fundeb – o Fundo de Fi-
nanciamento da Educação 
Básica – que deverá ser 
aplicado na educação em 
tempo integral. O montan-
te vai para 10% em 2025, 
chegando a 4% a partir de 
2026.

Na proposta original en-
viada pelo Executivo, pre-
via-se que 20% do que a 
União transfere aos esta-
dos, Distrito Federal (DF) e 
municípios para o Fundeb 

deveria ser investido na 
educação em tempo inte-
gral. Atualmente, o recurso 
pode ser aplicado em ou-
tras políticas educacionais.

O relator argumentou 
que a mudança equilibrou 
o ajuste fiscal com o apoio 
à educação integral. “Nes-
se texto sobre o Fundeb, 
há o equilíbrio fiscal ne-
cessário e também a ga-
rantia da ampliação do en-
sino em tempo integral”,  
justificou Moses.

Acordo
Após acordo com líderes 

do governo e da oposição 
anunciado pelo presidente 
da Câmara, Arthur Lira, os 
partidos concordaram em 
aprovar destaque do PL e 
retirar do texto a restrição 
de deduções para compro-
var renda do interessado 
em receber o Benefício 
de Prestação Continuada 
(BPC). O texto rejeitado 
restringia essas deduções 
apenas àquelas previstas 
em lei, tanto na conces-
são administrativa quanto  
na judicial.

O outro destaque vota-
do e rejeitado, do PSOL, 
pretendia retirar o redi-
recionamento de 10% da 
complementação da União 
ao Fundeb para ações liga-
das a matrículas em tempo 
integral. Houve 143 votos 
contra o texto e 349 a favor.

Discussão no plenário
Moses Rodrigues afirmou 

que as mudanças previstas 
na PEC sobre o Fundeb vão 
ampliar as matrículas para 
ensino em tempo integral. 
“Se, em 2024, tivemos in-
vestimento em novas ma-
trículas de R$ 4 bilhões, 
vamos aumentar quase 40% 
para R$ 5,5 bilhões e em 
2026 vamos ter aumento 
para R$ 10 bilhões”, disse. 
Segundo o líder do PSB, de-
putado Gervásio Maia (PB), 

o relator garantiu recursos 
para fortalecer a escola em 
tempo integral.

Para o líder do governo, 
deputado José Guimarães 
(PT-CE), o Brasil precisa do 
ajuste. “É preciso que to-
dos pensemos aquilo que 
é melhor para a economia. 
O que está em jogo é o 
compromisso do Congres-
so pelo país.”

O deputado Glauber Bra-
ga (PSOL-RJ) leu nota da 
bancada da educação do 
Senado criticando o rela-
tório de Moses Rodrigues. 
O documento afirma que 
a destinação de 4% dos 
recursos do Fundeb para 
ensino integral, a partir de 
2026, é “a proposta mais 
desastrosa de todas”. A 
justificativa é que recur-
sos para pagar professo-
res serão utilizados para  
custear emendas.

Porém, o relator afirmou 
que a mudança constitucio-
nal não obriga o uso do Fun-
deb para custear merenda, 
mas apenas permite que 
municípios com recursos de 
sobra possam usá-los para 
este fim. “O valor hoje por 
aluno é R$ 0,36, não paga 
nem um ovo, e R$ 0,50 para 
tempo integral. Estamos 
criando a possibilidade de 
o prefeito que tem recursos 
em seu caixa de melhorar a 
alimentação escolar”, disse 
Moses Rodrigues.

O deputado Pedro Pau-
lo (PSD-RJ), vice-líder do 
governo, afirmou que as 
propostas do Poder Exe-
cutivo para o ajuste fiscal 
não serão suficientes para 
atingir o equilíbrio fiscal. 
Segundo ele, o problema 
hoje é muito maior que R$ 
72 bilhões previstos pelo 
pacote em dois anos. “Des-
de dezembro de 2022 até 
agora tivemos crescimento 
da dívida de mais de 6% do 
PIB. Isso é mais da metade 
do que o Brasil precisou se 

A Câmara dos De-
putados aprovou, na 
tarde desta quinta-
-feira (19), a Proposta 
de Emenda à Consti-
tuição (PEC 45/24)

O projeto, consi-
derado prioritá-
rio pela equipe 
econômica, foi 

aprovado em dois turnos 
pelo plenário da Casa, em 
sessão conduzida pelo pre-
sidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL). 

No primeiro turno, a PEC 
foi aprovada com 344 votos 
favoráveis, 154 contrários e 
2 abstenções. 

No segundo turno, o tex-
to-base contou com 348 
votos a favor e 146 contrá-
rios. Não houve abstenção. 
Agora os deputados ana-
lisam um único destaque 
ao texto.

Após a aprovação pela 
Câmara, a PEC do corte de 
gastos será encaminhada 
ao Senado Federal, onde 
também precisará ser vo-
tada em dois turnos. A ex-
pectativa é a de que essa 
votação aconteça até sexta-
-feira (20) — último dia antes 
do recesso parlamentar.

A PEC só é aprovada se 
tiver o apoio de pelo menos 
⅗ dos deputados (308) e 
dos senadores (49), em dois 
turnos de votação nas duas 
Casas (Câmara e Senado).

Caso haja alguma modifi-
cação no texto, a PEC vol-
ta, obrigatoriamente, para 
a Casa em que começou a 
tramitar. A alteração feita 
em uma Casa exige nova 
apreciação por outra, su-
cessivamente. A tendência, 
no entanto, é a de que os 
senadores não façam mu-
danças no texto aprovado 
pelos deputados.

Proposta analisada em 
conjunto com outro pro-
jeto

A PEC 45/24 faz parte 
do esforço do governo de 
controlar o crescimento 
de despesas obrigatórias 
(como pessoal e progra-
mas sociais) a fim de sobrar 
espaço para as despesas 
discricionárias (que o go-
verno pode optar por re-
alizar ou não).

Para acelerar sua tra-
mitação, a proposta foi 
analisada em conjunto 
com a PEC 31/07, sobre  
tema semelhante.

O texto votado foi uma 
emenda apresentada pelo 
deputado Moses Rodrigues 
(União Brasil-CE) com o 
apoio da maior parte das 
lideranças de partidos com 
grandes bancadas.

As principais mudanças 
feitas pela emenda foram 
nos gastos do Fundeb e 
nos supersalários.

Segundo a equipe eco-
nômica, a economia gera-
da pelo pacote fiscal deve 
chegar a R$ 70 bilhões nos 
próximos dois anos.

Mudanças feitas pelo 
relator

O relator da PEC, Moses 
Rodrigues (União Brasil-

Eleitor pode levar cola, mas o voto continua secreto no Brasil  em 2024

Câmara conclui votação e aprova 
PEC do pacote fiscal em 2º turno

endividar durante a pan-
demia, e sem crise”, disse.

Veja as principais mu-
danças na PEC:

Fundeb
Foi retirada autorização 

para que a União, a partir 
de 2026, abata do Fundeb 
a despesa com educação 
em tempo integral. O texto 
estabelece que em 2025, 
até 10% – e não 20%, como 
proposto pelo governo – de 
complementação da União 
ao Fundeb poderá ser em-
pregado em manutenção 
de matrículas em escolas 
públicas de tempo integral. 

Já a partir de 2026, segun-
do o texto, no mínimo 4% 
da complementação dos 
estados e municípios ao 
Fundeb deverá ir para esse 
mesmo tipo de despesa.

A expectativa é de que, a 
partir de 2026, o governo 
federal deixará de gastar 
com a manutenção das ma-
trículas em educação bási-
ca em tempo integral, que 
é uma despesa discricioná-
ria (não obrigatória). Esta 
responsabilidade passará 
a ser dos Estados e mu-
nicípios, com recursos da 
transferência que a União 
já faz obrigatoriamente  
ao Fundeb.

Supersalários
O projeto prevê que o 

tema envolvendo os cha-
mados “supersalários”, ou 
seja, as exceções ao teto 
remuneratório do funcio-
nalismo público, será dis-
ciplinado em lei ordinária, 
aprovada pelo Congresso 
Nacional, e não em lei com-
plementar, como proposto 
pelo governo. 

A lei ordinária exige um 
número menor de votos 
para ser aprovada. Foi re-
tirado o trecho que citava 
que “somente” as parcelas 
previstas em lei poderiam 

ser excetuadas dos limites 
remuneratórios.

Foi incluído ainda um dis-
positivo para deixar claro 
que as indenizações con-
tinuarão sendo pagas até 
a edição da lei. De acordo 
com o trecho, enquanto 
não for editada a lei ordi-
nária, as parcelas de cará-
ter indenizatório não serão 
computadas para efeito dos 
limites remuneratórios.

DRU
A PEC prorroga a Des-

vinculação de Receitas da 
União (DRU). O texto de-
termina que são desvincu-
lados de órgão, fundo ou 
despesa até 31 de dezem-
bro de 2032, 30% da arreca-
dação da União relativa às 
contribuições sociais, sem 
prejuízo do pagamento das 
despesas do Regime Geral 
de Previdência Social, às 
contribuições de interven-
ção no domínio econômi-
co, às taxas e às receitas  
patrimoniais.

Execução orçamentária
Foi retirado o dispositi-

vo que previa a revogação 
dos parágrafos 10 e 11 do 
artigo 165 da Constituição. 
Um deles cita que a “admi-
nistração tem o dever de 
executar as programações 
orçamentárias, adotando 
os meios e as medidas ne-
cessários, com o propósito 
de garantir a efetiva en-
trega de bens e serviços à 
sociedade”. Já o segundo 
dispositivo está relaciona-
do à forma de execução  
das emendas.

Abono salarial
A PEC traz alterações 

nas regras de concessão 
do abono salarial, benefí-
cio no valor de um salário 
mínimo hoje pago a tra-
balhadores que recebem 
no máximo dois salários 
mínimos mensais. O texto 
define que serão elegíveis 
à política quem ganha até 
duas vezes o salário mí-
nimo do ano base (2023) 
para pagamento em 2025, 
corrigida, a partir de 2026, 
pela variação anual do Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC). 

A ideia é que a porta de 
entrada para o abono seja 
limitada, ao fim do período 
de transição, a quem ganha 
até um salário mínimo e 
meio, o que ocorreria em 
2035, segundo a projeção 
da Fazenda.

Concessão de subsídios
A PEC prevê que o Poder 

Executivo poderá reduzir 
ou limitar, na elaboração e 
na execução das leis orça-
mentárias, as despesas com 
a concessão de subsídios, 
subvenções e benefícios 
de natureza financeira, in-
clusive os relativos a in-
denizações e restituições 
por perdas econômicas, 
“observado o ato jurídico 
perfeito”.

Em outro trecho, a PEC 
define que uma lei com-
plementar vai dispor sobre 
condições e limites para 
concessão, ampliação ou 
prorrogação de incentivo, 
ou benefício de natureza 
tributária.

DIVULGAÇÃO



99,26% das exportações 
para o país.

Importações
No que diz respeito às im-

portações, a China liderou 
mais uma vez como principal 
origem, com outros suportes 
gravados somando US$ 62,59 
milhões, equivalentes a 11,45% 
das importações totais. Os 

Estados Unidos seguiram em 
destaque, com a importação 
de outros óleos de petróleo 
ou de minerais betuminosos 
e preparações alcançando US$ 
49,71 milhões, representando 
41,53% das importações vindas 
desse país.

Municípios do interior
Presidente Figueiredo se 

destacou pelo terceiro mês 
consecutivo como líder nas 
exportações entre os mu-
nicípios do Amazonas, com 
um total de US$ 11,74 mi-
lhões, sendo o ferro-ligas 
o principal produto expor-
tado para a China. Itaco-
atiara ficou em segundo 
lugar, com exportações de 
US$ 219,25 mil de madei-

Economia

Presidente Figueire-
do se destacou pelo 
terceiro mês conse-
cutivo como líder 
nas exportações en-
tre os municípios do 
Amazonas

O Amazonas al-
cançou em no-
vembro US$ 1,28 
bilhões na Cor-

rente de Comércio, que 
engloba exportações e im-
portações. O estado regis-
trou exportações de US$ 
63,64 milhões e importa-
ções de US$ 1,22 bilhões 
com insumos para abas-
tecer a Zona Franca de 
Manaus e o comércio, se-
gundo dados divulgados 
nesta quinta-feira (19/12) 
pela Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (Sedecti).

A China se destacou 
como o maior merca-
do para os produtos do 
Amazonas em novembro. 
O principal produto ex-
portado foi o ferronió-
bio, totalizando US$ 11,74 
milhões e representando 
90,86% das exportações 
para o país asiático. 

A Bolívia ocupou a se-
gunda posição como des-
tino das exportações ama-
zonenses, com um volume 
de US$ 8,19 milhões de ou-
tras preparações alimentí-
cias, que responderam por 

O principal produto exportado foi o 
ferronióbio, totalizando US$ 11,74 
milhões e representando 90,86% das 
exportações para o país asiático

tações de instrumentos 
e aparelhos para análi-
ses físicas ou químicas, 
provenientes dos Estados 
Unidos.

“Mesmo diante dos de-
safios climáticos, não dei-
xamos de trazer insumos 
essenciais para abastecer a 
Zona Franca de Manaus e 
de exportar nossos produ-
tos ao mercado internacio-
nal”, destacou o secretário 
da Sedecti, Serafim Corrêa. 
Ele estima que 2024 fe-
chará com melhores re-
sultados, comparado aos  
anos anteriores.

Sobre a Balança Comer-
cial do Amazonas

A Balança Comercial é 
um estudo elaborado pelo 
Departamento de Estatís-
tica e Geoprocessamen-
to (Degeo), vinculado à 
Secretaria Executiva de 
Planejamento (Seplan) da 
Sedecti. O relatório preten-
de monitorar e analisar o 
desempenho das relações 
comerciais do estado, au-
xiliando no entendimento 
das dinâmicas de exporta-
ções e importações.

Para mais informações 
detalhadas sobre as rela-
ções comerciais do Ama-
zonas, a Sedecti disponi-
biliza o painel da Balança 
Comercial no link: www.
balanca.sedecti.am.gov.
br/balanca. Além disso, 
estudos complementares 
podem ser acessados no 
portal do Planejamento do 
Amazonas: www.portaldo-
planejamento.am.gov.br/.

Exportações de ferronióbio do Amazonas 
para a China são destaque em novembro

ra cerrada ou endireitada 
longitudinalmente para os 
Países Baixos (Holanda).

No âmbito das importa-
ções, Itacoatiara também 
foi destaque, com US$ 
23,07 milhões em óleos de 
petróleo ou de minerais 
betuminosos vindos da 
Rússia. Já Tefé registrou 
US$ 89,32 mil em impor-
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Dívida pública deve ultrapassar 
100% do PIB em 2030

A Instituição Fiscal Indepen-
dente do Senado (IFI) apontou 
que as contas públicas do país 
caminham para acumular uma 
dívida equivalente a 100% do 
Produto Interno Bruto (PIB) na-
cional a partir de 2030.

A estimativa apresentada no 
Relatório de Acompanhamento 
Fiscal (RAF) de dezembro, di-
vulgado nesta quinta-feira (19), 
prevê um rombo de 102,3% 
ao final de 2030, crescendo a 
116,3% até 2034.

A IFI avaliou que seriam neces-
sários superávits fiscais de 2,4% 
ao ano para estabilizar o cresci-
mento da dívida. Caso contrário, 
aponta-se que a dívida bruta do 
governo geral chegue a 86,3% 
ao final deste mandato de Lula, 
ultrapassando 90% já em 2027.

O cálculo da Instituição é 
mais grave do que as expecta-
tivas apontadas pelos agentes 
econômicos no Sistema Ex-
pectativas de Mercado, com-
pilado pelo Banco Central (BC). 
O mercado aposta em uma 
dívida de pouco menos de 
85% ao final de Lula 3, e de 
88,9% até 2030.

O RAF destacou que 2024 
foi um ano de “contradições, 
com a alternância de notícias 
positivas e negativas, em relação 
aos cenários iniciais projetados”.

“Encerramos 2024, com indi-
cações claras de deterioração 
das expectativas dos investido-

res em relação à solidez fiscal, 
à sustentabilidade da dívida e à 
consistência da política macroe-
conômica”, avaliou Marcus Pes-
tana, diretor-executivo da IFI.

Era esperado, por parte do 
governo, um pacote de conten-
ção de gastos que garantisse a 
estabilidade do arcabouço fiscal 
– a regra de gastos proposta 
pelo Executivo em 2023 – e da 
dívida bruta.

Anunciadas no final de no-
vembro, as medidas propostas 
pelo ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, desagradaram 
ao mercado, que as apontou 
como superestimadas e insufi-

cientes para estabilizar o cres-
cimento do déficit.

O IFI ainda avalia que as re-
ceitas extraordinárias ou pen-
dentes de aprovação legislativa 
apontadas para o orçamento de 
2025 estão superestimadas em 
R$ 72 bilhões.

Ainda assim, o diretor-execu-
tivo do IFI destacou que houve 
também marcos importantes 
para o governo, que “abrem 
boas perspectivas a médio e 
longo prazos: a reforma tribu-
tária com regulamentação dos 
impostos sobre o consumo e 
o Acordo entre Mercosul e 
União Europeia“.

IFI

Instituição Fiscal Independente do Senado aponta necessidade de su-
perávits de 2,4% ao ano para estabilizar crescimento da dívida
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Governo do Amazonas injeta mais de  
R$ 50 milhões no agronegócio do estado

O saldo de operações 
de crédito rural conce-
didas pelo Governo do 
Amazonas, por meio da 
Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afe-
am), atingiu mais de R$ 50 
milhões aplicados em mais 
de 2.600 operações ao fi-
nal de 2024, sendo 94% no 
interior. O montante deste 
ano ultrapassa a aplicação 
de 2023, que foi de mais 
de 41,7 milhões.

A Afeam tem linhas de 
crédito disponíveis o ano 
inteiro para toda a ca-

deia produtiva do agro 
e, principalmente, para os 
produtores rurais e suas 
cooperativas. O Institu-
to de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Amazonas 
(Idam) é o responsável 
pela elaboração de pro-
jetos de crédito rural no 
Amazonas.

“Batemos o recorde da 
história em 25 anos da 
Afeam. São mais de R$ 
50 milhões aplicados e 
mais de 2.600 operações 
de crédito, principalmente 

no interior do estado”, des-
tacou o diretor-presidente 
da Afeam, Marcos Vinícius.

Desde 2019, o Governo 
do Estado aplicou mais de 
R$ 180 milhões no agro-
negócio amazonense em 
aproximadamente 10 mil 
operações.

Balanço Geral Afeam 
2024

A Afeam em seu balanço 
anual de 2024, apresen-
tou um impacto positivo 
em setores estratégicos 
da economia amazonense, 
marcado por crescimento 
de 18% nas aplicações de 
crédito viabilizadas, que to-
talizaram mais de R$ 320 
milhões, superando o ano 
de 2023, que foi de mais 
R$ 272 milhões.

Na capital, neste ano, fo-
ram mais de R$ 136 milhões 
aplicados em 3.690 opera-
ções, e o interior, que vem 
se destacando há mais de 
dois anos pelo relevante 
trabalho da Afeam, atingiu 
R$ 184 milhões em 12.310 
operações. Ao todo, em 
2024, foram mais de 16 
mil operações realizadas.

O destaque vai para o 
segmento comercial, que 
atingiu 56%; seguido do 
serviço, 24%; agronegócio, 
15%; e indústria, 5%.

EM 2024

Mais de 2.600 operações de financiamento foram executadas ao final 
de 2024, sendo 94% no interior
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Segundo o líder, o 
teste mostraria como 
arma russa pode der-
rotar qualquer sistema 
de defesa antimísseis 
dos americanos

O presidente rus-
so, Vladimir Pu-
tin, sugeriu nesta 
quinta-feira (19) 

um “duelo” de mísseis com 
os Estados Unidos que mos-
traria como o novo míssil ba-
lístico hipersônico Oreshnik 
da Rússia poderia derrotar 
qualquer sistema de defesa 
antimísseis dos EUA.

Abordando o ceticismo 
ocidental sobre o Oreshnik, 
Putin sugeriu que ambos 
os lados selecionassem 
um alvo designado para 
ser protegido por mísseis 
dos EUA.

“Estamos prontos para tal 
experimento”, declarou o 
presidente.

Putin também afirmou 
que o dispositivo é uma 
arma moderna, embora 
seja baseada em desen-
volvimentos de design 
russos anteriores.

A Rússia disparou o mís-
sil Oreshnik pela primeira 
vez na cidade ucraniana de 
Dnipro em 21 de novembro, 
no que Putin lançou como 
uma resposta ao primeiro 
uso pela Ucrânia de mísseis 
balísticos ATACMs dos EUA 
e Storm Shadows britânicos 
para atingir território russo 
com permissão ocidental.

Entenda a Guerra entre 
Rússia e Ucrânia

A Rússia invadiu a Ucrâ-
nia em fevereiro de 2022 e 
entrou no território por três 
frentes: pela fronteira russa, 
pela Crimeia e por Belarus, 
país forte aliado do Kremlin.

A Rússia disparou o míssil Oreshnik pela primeira vez na cidade ucraniana de Dnipro em 21 de novembro

detalhes.
O presidente ucraniano, 

Volodymyr Zelensky, dis-
se acreditar que os prin-
cipais objetivos de Putin 
são ocupar toda a região 
de Donbass, abrangendo 
as regiões de Donetsk e 
Luhansk, e expulsar as tro-
pas ucranianas da região de 
Kursk, na Rússia, das quais 
controlam partes desde 
agosto.

Putin propõe duelo de mísseis com os EUA 
para testar projétil hipersônico russo

Forças leais ao presiden-
te Vladimir Putin consegui-
ram avanços significativos 
nos primeiros dias, mas os 
ucranianos conseguiram 
manter o controle de Kiev, 
ainda que a cidade também 
tenha sido atacada.

A invasão foi criticada in-
ternacionalmente e o Kre-
mlin foi alvo de sanções 
econômicas do Ocidente.

Em outubro de 2024, após 

milhares de mortos, a guer-
ra na Ucrânia entrou no que 
analistas descrevem como 
o momento mais perigoso 
até agora.

As tensões se elevaram 
quando o presidente russo, 
Vladimir Putin, ordenou o 
uso de um míssil hipersôni-
co de alcance intermediário 
durante um ataque em solo 
ucraniano. O projétil carre-
gou ogivas convencionais, 

mas consegue levar mate-
rial nuclear.

O lançamento aconte-
ceu após a Ucrânia fazer 
uma ofensiva dentro do 
território russo usando ar-
mamentos fabricados por 
potências ocidentais, como 
os Estados Unidos, o Reino 
Unido e a França.

A inteligência ocidental 
denuncia que a Rússia está 
usando tropas da Coreia do 

Norte no conflito na Ucrâ-
nia. Moscou e Pyongyang 
não negam, nem confir-
mam o relato.

O presidente Vladimir Pu-
tin, que substituiu seu mi-
nistro da Defesa em maio, 
disse que as forças russas 
estão avançando muito 
mais efetivamente — e que 
a Rússia alcançará todos os 
seus objetivos na Ucrânia, 
embora ele não tenha dado 
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Amazônia tem ar mais poluído do 
Brasil devido a queimadas recordes

Um estudo do Instituto de 
Pesquisa Ambiental da Ama-
zônia (IPAM), utilizando dados 
de 187 sensores, revelou que 
cidades amazônicas registraram 
os piores índices de qualidade 

do ar do Brasil. A razão para os 
dados está diretamente liga-
da ao recorde de queimadas  
em 2024.

Os dados constam no relatório 
da Coalizão Respira Amazônia, 

intitulado “Desafios e perspecti-
vas do monitoramento da quali-
dade do ar na Amazônia Legal”.

De acordo com o levantamen-
to, o crescimento significativo de 
incêndios florestais, de 116% em 

ESTUDO DO IPAM

Estudo utilizou dados de 187 sen-
sores instalados na Amazônia Legal

DIVULGAÇÃO
relação ao período anterior, li-
berou poluentes como material 
particulado e monóxido de car-
bono, em grandes quantidades, 
afetando a qualidade do ar e a 
saúde da população.

Dados e impactos
Os dados foram coletados por 

sensores instalados em todos os 
estados da Amazônia Legal. De 
acordo com o relatório World 
Air Quality, 13 das 38 cidades 
com a pior qualidade do ar do 
Brasil estão na Amazônia Legal.

O estudo destaca que o fogo 
para manejo do solo e áreas 
recentemente desmatadas libe-
ra grande quantidade de po-
luentes nocivos, como material 
particulado em suspensão e mo-
nóxido de carbono. Entre janeiro 
e agosto de 2024, as queimadas 
no bioma amazônico atingiram 
11 milhões de hectares.

O relatório destaca o impacto 

da má qualidade do ar, causada 
pelas queimadas, na vida de 
povos indígenas e comunida-
des tradicionais da Amazônia. 
A poluição afeta a saúde, o 
desenvolvimento infantil e a ro-
tina desses grupos, mesmo em  
áreas preservadas.

“A gente não pode esquecer 
das comunidades tradicionais. 
Monitorar as cidades é impor-
tante, mas, no Xingu, um sensor 
mostrou que o ar estava 53 vezes 
pior do que o recomendado 
pela Organização Mundial de 
Saúde (OMS). Quem protege a 
floresta deveria estar respirando 
um ar puro, mas fica com um 
ar mais sujo que o da Avenida 
Paulista. Por isso, temos antenas 
instaladas com energia solar em 
diversas comunidades tradicio-
nais e extrativistas da Amazônia, 
porque é esse pessoal que mais 
tem vivido a calamidade pública 
da qualidade do ar”, alerta Filipe 

Viegas, pesquisador do IPAM 
que trabalhou na instalação  
dos sensores.

Recorde de queimadas
Uma pesquisa do projeto 

MapBiomas revela que a área 
queimada no Brasil em 2024 
quase dobrou em relação ao 
ano anterior, acumulando uma 
diferença de 14 milhões de hec-
tares a mais.

Ao todo, 29,7 milhões de hec-
tares foram queimados, 90% a 
mais do que no ano de 2023 e 
a maior extensão dos últimos 
seis anos. O período analisado 
foi de janeiro até novembro.

Nos 11 primeiros meses deste 
ano, o estado que mais teve 
queimadas foi o Pará, acumulan-
do 23% de toda a área queimada 
no Brasil. Logo depois estão 
Mato Grosso e Tocantins, com 
6,8 milhões e 2,7 milhões de 
hectares, respectivamente.
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Sessões gratuitas des-
tacam produção ama-
zonense que mistura 
humor, romance e re-
gionalismo

O Cineteatro Gua-
rany, receberá 
neste sábado 
(21/12), em duas 

sessões, a estreia do curta-
-metragem ‘O Conto do 
Grand Café Tucumã’. Com 
entrada gratuita, as ses-
sões ocorrem às 18h50 e 
19h40. A obra traz uma 
narrativa que combina hu-
mor, suspense e romance, 
ambientada em uma cafe-
teria regional que celebra 
o encanto do cotidiano 
amazônico.  

O Cineteatro Guarany, localizado na avenida Sete de Setembro, na Vila Ninita, Centro de Manaus

“Ainda Estou Aqui” e “O Dia que Te conheci” lideram 
                                      indicações no Prêmio APCADIVULGAÇÃO

“Ainda Estou Aqui” e “O Dia que Te Conheci” receberam indicações cada ao prêmio

Os filmes “Ainda Estou 
Aqui” e “O Dia que Te Conhe-
ci” foram os mais indicados 
ao Prêmio APCA, a cerimônia 
anual da Associação Paulista 
de Críticos de Arte. Cada 

VENCEDORES SERÃO ANUNCIADOS EM 13 DE JANEIRO

Estreia do Curta-metragem ‘O 
Conto do Grand Café Tucumã’ 

A história acompanha 
Teresa, uma cliente es-
pecial da cafeteria, cuja 
vida sofre uma reviravolta 
após uma grande perda. 
A trama é narrada pela 
atendente Ana Alice, uma 
personagem desajeitada e 
cativante que, apesar de 
sua desatenção, revela as 
surpresas do destino que 
conectam sonhos e cami-
nhos inesperados. A obra, 
de 2024, tem classificação 
indicativa de  14 anos. 

O Cineteatro Guarany, 
localizado na avenida Sete 
de Setembro, na Vila Nini-
ta, Centro de Manaus.

Estrelas por trás das 
telas

Na obra, a atriz Márcia 
Vargas vive Teresa, papel 
central e o coração da nar-

rativa. Atriz experiente no 
teatro e em projetos cultu-
rais voltados para escolas 
públicas do Amazonas, no 
entanto, essa é a estreia 
de Márcia no audiovisual.

Outro destaque é Ana 
Alice, interpretada por So-
phya Sampaio, que vive 
sua primeira experiência 
nas telas. Sophya, conhe-
cida por compartilhar sua 
rotina de vendedora de 
polpas de fruta na Feira 
da Banana, foi descoberta 
pelos produtores do curta 
enquanto trabalhava em 
sua barraca no Centro de 
Manaus. 

A estreia contará com a 
presença dos atores Sa-
rah Margarido, Adriano 
Rodrigues, Sophya Sam-
paio, Márcia Vargas e Ádria 
Alves, que compõem o 

elenco principal do curta-
-metragem. 

Uma produção com 
apoio cultural

“O Conto do Grand Café 
Tucumã” é uma produção 
independente realizada 
com recursos da Lei Pau-
lo Gustavo, destinada a 
fomentar a cultura local. O 
projeto conta com o apoio 
do Governo Federal, Minis-
tério da Cultura, Governo 
do Estado do Amazonas, 
Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Cria-
tiva, e Conselho Estadual 
de Cultura do Amazonas 
(Conec). A estreia contará 
com a presença de todo 
o elenco e da equipe de 
produção, celebrando 
mais uma conquista do 
cinema local.   

Programação de Natal
O Cineteatro Guarany 

preparou uma programa-
ção especial para celebrar 
o Natal, com a exibição de 
filmes clássicos e anima-
ções dubladas de temática 
natalina entre os dias 17 
e 21 de dezembro. 

As sessões, que aconte-
cem diariamente às 16h, 
são gratuitas e têm classifi-
cação livre, garantindo di-
versão para toda a família. 
No sábado (21), o evento 
será encerrado com uma 
seleção especial de obras 
natalinas que prometem 
emocionar o público e ce-
lebrar o espírito da data. 
A iniciativa busca oferecer 
cultura e entretenimen-
to de qualidade, refor-
çando a magia do Natal  
em Manaus. 

um dos filmes recebeu 5 
nomeações.

Pela primeira vez, a asso-
ciação divulgou os nomea-
dos na categoria de cinema, 
que até então era destinada 

apenas às categorias de tea-
tro e TV. Os vencedores serão 
anunciados em 13 de janeiro.

Confira a lista completa 
de indicados:
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Neste sábado no Cineteatro Guarany
Aplicativo 
de Natal 
transforma 
temporada em 
experiência 
imersiva

APP NATALINO

O aplicativo “Mundo Encanta-
do do Natal” é a grande novidade 
da temporada natalina realizada 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. Por meio do 
aplicativo, o público tem toda a 
programação na palma da mão, 
além de uma experiência com-
pleta em realidade aumentada, 
momentos de aventura e gami-
ficação. Informações como horá-
rios de funcionamento, agenda-
mentos, locais de apresentações 
e acessos são disponibilizados 
também na ferramenta.

A inspiração para o aplicativo 
surgiu do desejo de oferecer às 
crianças e suas famílias uma ex-
periência mágica e interativa du-
rante o período natalino, que vai 
além das tradições convencio-
nais. As personagens imersivas 
no aplicativo foram criadas pela 
figurinista Giorgia Massetani e 
as artes finalizadas pelo designer 
Marcicley Reggo, com base nas 
personagens do musical natalino 
“Pedro e Paula”, que está em 
cartaz no Teatro Amazonas.

Segundo a Marcicley, a ideia 
central foi combinar a fantasia 
do Natal com tecnologias ino-
vadoras, como a Realidade Au-
mentada (RA), para transformar 
o evento em um espaço de des-
coberta e diversão, assim como 
no espetáculo, os personagens 
do aplicativo foram pensados 
para transmitir mensagens po-
sitivas, promovendo a conexão 
emocional entre as crianças e o 
universo natalino.

aplicativo “O Mundo Encantado 
do Natal 2024”
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Melhor Filme
Ainda Estou Aqui
Estranho Caminho
Greice
Malu
O Dia que Te Conheci
Retrato de um Certo Oriente
Saudade Fez Morada Aqui 
Dentro

Melhor Direção
André Novais Oliveira, “O Dia 
que Te Conheci”
Eduardo Escorel, “Antonio 
Candido, Anotações Finais”
Juliana Rojas, “Cidade; Campo”
Marcelo Gomes, “Retrato de 
um Certo Oriente”
Susanna Lira, “Fernanda 
Young: Foge-me ao Controle”
Walter Salles, “Ainda Estou 
Aqui”

Melhor Ator
Bruno Jefferson, “Saudade Fez 
Morada Aqui Dentro”
Demick Lopes, “A Filha do Pa-
lhaço”
Fábio Assunção, “Motel Des-
tino”
Matheus Nachtergaele, “Mais 
Pesado é o Céu” e “O Auto da 
Compadecida 2”
Renato Novaes “O Dia que Te 
Conheci”
Selton Mello “Ainda Estou 
Aqui” e “O Auto da Compa-
decida 2”

Melhor Atriz
Denise Weinberg, “A Metade 
de Nós”
Fernanda Torres, “Ainda Estou 
Aqui”
Grace Passô, “O Dia que Te 
Conheci”

Maria Bomani, “Bandida”
Mirella Façanha, “Cidade; Campo”
Yara de Novaes, “Malu”

Melhor Roteiro
Ainda Estou Aqui
Greice
O Auto da Compadecida 2
O Dia Que Te Conheci
Retrato de Um Certo Oriente
Saudade Fez Morada Aqui 
Dentro

Melhor Documentário
A Flor do Buriti
Amanhã
Antonio Candido, Anotações 
Finais
Fausto Fawcett na Cabeça
Fernanda Young: Foge-me ao 
Controle
Othelo, o Grande
Salão de Baile



Esportes

Mexicano vai ser subs-
tituído por jovem pilo-
to neozelandês após 
desempenho abaixo 
do esperado nes-
ta temporada; Che-
co terminou apenas 
na oitava posição no 
campeonato

Após confirmar a sa-
ída de Sergio Pérez, 
a Red Bull Racing 
(RBR) já definiu seu 

substituto. Para o lugar do 
mexicano, a terceira coloca-
da da F1 2024 anunciou a 
contratação de Liam Lawson, 
egresso da RB. O neozelan-
dês fará no ano que vem 
sua primeira temporada em 
tempo integral na categoria, 
após ser convocado para al-
gumas corridas, nos últimos 
dois anos, como substituto 
de Daniel Ricciardo.

Checo Pérez não conseguiu 
acompanhar o desempenho 
do colega tetracampeão 
Max Verstappen; enquanto 
o companheiro disputava e 
vencia mundiais, ele ficou 
longe do vice-campeonato 
em 2021, perdeu a posição 
para Charles Leclerc em 2022 
e, embora tenha conquista-
do a segunda colocação em 
2023, fez em 2024 seu pior 
ano pela RBR: foi apenas 
oitavo no Mundial.

O período de maior êxito 
na carreira do piloto latino 
foi no início da parceria com 
a equipe de Milton Keynes: 
com ela, se tornou o maior 
piloto do México na F1 e, 
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João Fonseca vence e garante vaga 
na semifinal do Next Gen ATP Finals

Augusto Melo faz balanço de primeiro 
ano como presidente do Corinthians

João Fonseca con-
quista segunda vitó-
ria no Next Gen Finals

Augusto Melo foi eleito 
em novembro de 2023

Para fechar um ano espeta-
cular em sua primeira tempo-
rada profissional de tênis, João 
Fonseca se garante na semifinal 
do Next Gen ATP Finals depois 
de duas vitórias imponentes na 
competição. Depois de vencer 
Arthur Fils na estreia, o jovem 
de 18 anos derrotou Learner 
Tien com facilidade por três 
sets a um, parciais 4/0, 4/0, 
1/4 e 4/2. Com duas vitórias 
em dois jogos, o carioca já se 
classificou matematicamente 
para a semifinal do torneio.

Learner Tien, atual 122º 
colocado no ranking da ATP, 
também havia vencido a sua 
primeira partida nesta com-
petição, mas João não teve 
dificuldades para vencer o jogo. 
O brasileiro garantiu os dois 
primeiros sets da partida sem 
deixar o adversário confirmar 
um game, perdeu o terceiro 
e fechou a disputa no quarto. 
Fonseca ainda vai enfrentar 
Jakub Mensik nesta sexta-feira 
(20) na próxima rodada a partir 
de 14h15, mas joga com a cer-
teza de que estará na semifinal 
do torneio.

O brasileiro conseguiu a clas-
sificação para o Next Gen ATP 
Finals em oitavo lugar depois 
de uma ótima temporada, sua 
primeira completa no circui-

Augusto Melo está em vias 
de completar seu primeiro 
ano como presidente do Co-
rinthians. O mandato, que 
se iniciou no dia 2 de janei-
ro de 2024, é de três anos, 
encerrando-se em dezembro 
de 2026.

A Corinthians TV, o diri-
gente, fez um balanço de 
seu primeiro ano na cadeira 
presidencial do Alvinegro. 
Augusto classificou o traba-
lho como “apaixonante” e re-
velou que ainda não lhe caiu 
a ficha de ocupar o principal 
cargo do clube.

“Não caiu a ficha. O trabalho 
é tão intenso, apaixonante, 
tanta vontade de fazer algo 
muito melhor do que sempre 
foi feito. Indescritível. Tanto 
trabalho que não dá para 
perceber, tanta coisa que o 
tempo passa e a gente não 
percebe o que é ser presi-
dente do Corinthians. Sou 
um cara realizado pela família 
que tenho e por poder ser 
presidente”, disse.

Augusto Melo também fa-
lou sobre o trabalho feito na 
primeira janela de transfe-
rências do ano, entre janeiro 
e março. O presidente do 
Timão admitiu erros no início 
da gestão, mas valorizou o 

NEXT GEN ATP FINALSFUTEBOL

to da ATP. João conquistou 
resultados expressivos em 
2024, como o primeiro título 
profissional no Challenger de 
Lexington, nos Estados Unidos, 
em agosto. O jovem de 18 
anos ainda chegou às quartas 
de final do Rio Open e venceu 
uma partida na chave principal 
do Masters 1000 de Roma. Ele 
deu um salto de 585 posições 
no ranking mundial, de janeiro 
até dezembro de 2024.

O jogo
João Fonseca fez um primei-

ro set absolutamente perfeito. 
Learner Tien começou sacando 
e até venceu o ponto inicial da 
partida com uma boa batida 
de forehand, mas o brasileiro 
cresceu no jogo e não deu 
mais espaços para o adversá-
rio. O tenista mais jovem da 
competição quebrou todos os 
games do americano e fechou 
o primeiro set por 4 a 0.

O americano tentou uma rea-
ção no segundo set, mas sofreu 
logo uma quebra do brasileiro 
no primeiro game. João abusou 
das belas devoluções e deixou o 
adversário perdido em quadra. 
Learner não conseguiu manter 
um bom ritmo de trocas de bola 
e acabava deixando a maioria 
das bolas na rede. Mais um set 

aprendizado do período.
“Muito difícil (primeira ja-

nela de transferências). Tal-
vez por um pouco de falta 
de experiência, confiar em 
pessoas achando que tinham 
capacidade. Somos todos 
humanos sujeitos a errar. 
Aprendemos muito, foi uma 
janela difícil pela situação do 
clube, não imaginava tantos 
problemas, não tinha uma 
situação favorável. Quando 
tentamos comprar parce-
lado, tínhamos dificuldade 
porque não tínhamos credi-
bilidade. Aí entendemos que 
precisava equacionar dívidas 
e ter crédito. Isso que acon-
teceu”, disse o mandatário 

perfeito para Fonseca, com 4 a 
0 no placar.

O terceiro set era a última 
chance para o americano acor-
dar na partida. Learner Tien 
embalou em 4 a 1 e seguiu vivo 
na disputa. João Fonseca e Lear-
ner Tien fizeram um jogo muito 
equilibrado no quarto set. Os 
dois tenistas confirmaram os 
seus serviços, mas o brasileiro 
garantiu o jogo após fechar por 
4 a 2. Com duas vitórias em 
dois jogos, o jovem de 18 anos 
garantiu vaga para a semifinal 
do Next Gen ATP Finals e se 
torna o segundo sul-americano 
na história do torneio a chegar 
nessa fase do torneio.

do Corinthians.
“Pelo começo da janela, 

pela posse como presiden-
te, com toda dificuldade, a 
gente não imaginava que iria 
não mal. Não imaginávamos, 
imaginava um Paulista mais 
tranquilo, a coisa foi compli-
cando, não conseguíamos ter 
planejamento. Precisamos 
mudar no estatuto para que 
o presidente tenha uma voz 
ativa, transição de imediato. 
Um mês de transição no Co-
rinthians, nessa situação, é 
pouco. Tem que ser mudado 
e isso que vou trabalhar, para 
que o próximo presidente 
tenha uma transição melhor”, 
acrescentou o presidente.

F1: Red Bull anuncia Lawson como 
companheiro de Verstappen em 2025

apesar da disparidade em 
relação a Verstappen, des-
pediu-se com cinco vitórias, 
29 pódios, três poles e um 
vice-campeonato conquista-
do com o time.

A RBR aposta agora no jo-
vem neozelandês Liam Law-
son para garantir mais pontos 
como segundo piloto. Aos 22 
anos de idade, Lawson ainda 
não fez uma temporada com-
pleta na Fórmula 1. A estreia 
foi em 2023 pela AlphaTauri, 
após o piloto titular Daniel 
Ricciardo fraturar a mão no 
GP da Holanda e perder cinco 

provas. Na ocasião, o novato 
somou dois pontos. No fim 
da temporada de 2024, ele 
substituiu de vez Ricciardo 
e particiou de seis corridas, 
com quatro pontos conquis-
tados.

Com a confirmação da pro-
moção de Lawson, uma nova 
vaga se abre na RB. O nome 
mais forte para assumir o 
posto é o do francês Isa-
ck Hadjar, vice-campeão da 
Fórmula 2 nesta temporada. 
Ele é piloto da academia da 
RBR e chegou a participar de 
alguns treinos livres na F1, 

mas chamou atenção após 
a batalha com o brasileiro 
Gabriel Bortoleto pelo título 
da F2 até a última corrida, 
quando teve problema na lar-
gada e viu o rival conquistar 
o campeonato.

Quem é Liam Lawson?
O neozelandês de 22 anos 

nasceu na cidade de Hastings 
e começou a competir no 
kart aos sete anos de idade. 
Depois de terminar com o 
vice-campeonato na F4 Aus-
traliana, na ADAC Formula 4 e 
na Euroformula, Lawson ven-

10 Manaus, sexta-feira 20 de dezembro de 2024 

ceu finalmente a FórmulaRe-
gional Oceania e conquistou 
uma vaga na Fórmula 3, em 
2020 – já como membro da 
academia de pilotos da RBR. 
Depois de dois anos na F3, 
subiu para a Fórmula 2 e 
acabou a temporada de 2022 
na terceira posição.

Também em 2022, tornou-
-se piloto reserva da Alpha-
Tauri (atual RB) e participou 
de sessões de treinos livres. 
Entretanto, só estreou oficial-
mente em 2023 ao substituir 
o lesionado Daniel Ricciardo 
em cinco provas. No GP de 

Aos 22 anos de idade, Lawson ainda não fez uma temporada completa na Fórmula 1
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Singapura, somou seus dois 
primeiros pontos na catego-
ria ao terminar em nono lugar. 
Naquele ano, Lawson partici-
pou ainda da Super Formula 
japonesa e foi vice-campeão.

Com o retorno de Ricciardo, 
o neozelandês voltou a ser 
piloto reserva em 2024, mas 
as atuações do experiente 
australiano não agradaram. 
Assim, Lawson foi efetivado 
como piloto da RB e partici-
pou das seis últimas provas 
do ano, somando mais quatro 
pontos: dois nos EUA e outros 
dois no GP de São Paulo.

Divulgação

Divulgação
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Os empresários Marciano e Jussara 
Rodrigues, anfitriões no coquetel 
de inauguração da nova sede da 

MR Peças, que movimentou o setor 
veicular e marítimo da cidade, na 

noite de quarta-feira

André e Natasha Oliveira

Hudson Representações e esposa

Jussara Rodriques, a arquiteta Lara Chaves e Marciano 
Rodrigues

Dennys Brilhante e o empresário Marciano Rodrigues

A hostess Jussara Rodrigues e seus irmãos

Samuel e Giselle Neves

Os pastores Elionai e Elda Reis Gustavo Cunha, Marciano Rodrigues, Italo Lima e Felipe 
Lucas

Mara Chaves e Jussara Rodrigues

O prefeito David Almeida e a linda primeira-dama 
de Manaus, Izabelle Almeida, durante o evento de 

diplomação dos candidatos eleitos nas eleições 2024. 
Aplausos!

Jussara e Marciano Rodrigues com Apolonio 
Ramos e Dalva Soares

 Representantes de várias marcas importantes do setor 
prestigiando a nova MR Peças

Alessandra Oliveira e Jeová Joniel

Ana Maria Maia e Pedro  
Antonio Castro

. O empresário Marciano Rodrigues pilotou 
uma bela festa de inauguração para a nova 
sede da MR Peças, no início da Avenida Max 
Teixeira, na noite de quarta-feira.

. Evento sensacional abrindo o novo espaço 
da empresa especializada em peças veiculares 
e marítimas, com projeto arrojadíssimo as-
sinado pela arquiteta Lara Chaves, que real-
mente vira uma página na história das lojas 
do segmento. A modernidade e o foco no 
futuro são as bases do empreendimento com 
investimento em ótimas instalações, serviços 
e equipamentos de última geração, além de 
equipe especializada e preparada.

. Marciano Rodrigues recebia os convidados 
ao lado da esposa Jussara, que estava elegan-
tíssima, grande anfitriã com simpatia e char-
me. A noite contou com coquetel cinco es-
trelas do Village Festas, set-lounge do ótimo 
DJ Warlly e apresentação da Banda Big Rose, 
com hits de primeiríssima linha. Produção 
visual deslumbrante e coordenação do even-
to assinado por esta coluna. Tudo realmente 
impecável!

. Com debates sobre inovações e 
tecnologias na engenharia volta-
dos para a sustentabilidade e baixo 
impacto ambiental, o Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-AM) 
sediará, entre os dias 18 a 22 de 
agosto de 2025, a 21ª edição do 
Simpósio Nacional de Auditoria de 
Obras Públicas - XXI SINAOP.

. O evento, realizado em parceria 
com o Instituto Brasileiro de Audi-
toria de Obras Públicas (IBRAOP), 
reunirá especialistas e representan-

tes de diversas Cortes de Contas 
do país para promover o aprimo-
ramento técnico dos profissionais 
e o aperfeiçoamento dos procedi-
mentos de auditoria e fiscalização 
de obras e serviços de engenharia, 
sistemas de controle externo  
e interno.

. A conselheira-presidente do TCE-
-AM, Yara Amazônia Lins, destacou 
a relevância do Tribunal sediar um 
evento desta magnitude, reforçan-
do o compromisso da Corte com a 

inovação no setor público. “É uma 
grande honra para o Tribunal de 
Contas do Amazonas receber o XXI 
SINAOP, um evento de extrema 
importância para o aprimoramento 
das auditorias em obras públicas. 
Em um estado como o Amazonas, 
que enfrenta desafios únicos em 
relação à preservação ambiental e 
à infraestrutura, esses debates são 
essenciais para unirmos desenvol-
vimento sustentável e governança 
responsável”, afirmou a  
conselheira. Aplausos!

MR Peças Inaugura 
nova sede

Simpósio Nacional
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Giron Indústria e Comércio de Madeiras Ltda, torna pú-
blico que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 
433/13-05, que autoriza o desdobro primário da madeira - 
serraria com beneficiamento da madeira, localizada na Ro-
dovia BR 230 km 195, Distrito de Santo Antônio do Matupi, 
Zona Rural, no Município de Manicoré- AM, para Indústria 
Madeireira, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


